

Zeitschrift: Technique agricole Suisse

Herausgeber: Technique agricole Suisse

Band: 56 (1994)

Heft: 12

Artikel: Quelles tendances?

Autor: Guyot, Pierre-Ivan

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1084842>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Utilisation des machines en commun

Quelles tendances?

Pierre-Ivan Guyot

L'utilisation de machines en commun prend nécessairement une importance croissante en raison de la situation économique peu favorable de l'agriculture. Cela ne se passe cependant pas de manière identique de part et d'autre de la Sarine. En effet, les cercles de machines se développent de manière encourageante en Suisse alémanique, où l'on en compte une bonne centaine, alors que cela n'est pas le cas en Romandie où la tendance est plus à l'achat de machines en commun, aux banques de machines ou à la mise à contribution des entreprises de travaux agricoles.

Individualisme

Il faut oser le dire, les contacts pris dans les campagnes de Suisse romande auprès de nombreuses personnes confrontées régulièrement à l'utilisation de machines en commun ont mis en évidence l'individualisme des agriculteurs. Cet individualisme semble ancré profondément et difficile à surmonter, malgré les difficultés que rencontre l'agriculture actuellement. Ainsi, le développement des entreprises de travaux agricoles est plus prononcé que celui des diverses formes de collaboration entre exploitations. Un effort

conséquent doit être consenti dans ce sens par les agriculteurs.

Contexte économique

La situation économique plutôt morose que connaît l'agriculture a pour conséquences que les agriculteurs doivent rechercher des solutions propres à réduire les coûts de production. Les frais de mécanisation en font partie intégrante et la recherche de collaborations entre exploitations ou la mise à contribution d'entreprises de travaux agricoles s'avère inéluctable.

Curieusement, les agriculteurs romands semblent privilégier le recours aux entrepreneurs agricoles qui, pour certains, sont également agriculteur, plutôt que la collaboration avec des collègues. Cela paraît étonnant, d'autant plus que ce choix implique a priori des frais supérieurs! Cette situation un peu paradoxale mérite une analyse un peu plus approfondie.

Achat de machines en commun

Dans ce domaine, la situation se révèle assez stable. Les agriculteurs achètent relativement fréquemment ensemble les machines dont l'utilisation n'est pas impérative à certaines périodes de l'année et pour lesquelles les conditions météorologiques ne jouent pas un rôle prépondérant. Il s'agit, par exemple, des machines d'épandage des engrangis de ferme.

Par ailleurs, l'achat de machines et de véhicules de grandes dimensions et à hautes performances, donc plus onéreux, s'envisage de plus en plus à plusieurs. Les performances supérieures permettent de limiter les risques relatifs aux conditions météorologiques. De plus, les surfaces traitées sont plus grandes, ce qui permet de rationaliser le travail et de réaliser des économies d'échelle.

Ce type de collaboration est particulièrement bien illustré par les coopératives d'achat et d'utilisation du matériel agricole (CAUMA) qui constituent la forme la plus élaborée de coopération entre exploitations. Elles impliquent cependant des investissements et une responsabilisation de tous les membres.

Banques de machines

Les banques de machines se composent de l'offre en machines et véhicules que des agriculteurs peuvent mettre à disposition en principe en effectuant le travail eux-mêmes. Il s'agit-là d'un pas en direction de l'entreprise agricole. Contrairement aux cercles de machines où le matériel va d'un agriculteur à l'autre, le propriétaire réalise ici des travaux pour les tiers.

La vulgarisation fribourgeoise a pris l'initiatives de mettre sur pied une liste de ces offres qui est régulièrement tenue à jour. Ainsi, l'information circule



Collaborer peut également signifier faire appel aux entreprises de travaux agricoles. Il s'agit de rechercher une complémentarité entre les différents modes de pratiquer.

et les agriculteurs ont un choix plus grand à disposition ainsi qu'une palette d'offre transparente.

Ce type de prestations n'est pas nouveau à proprement parler mais il s'agit, dans la plupart des cantons romands, d'initiatives isolées connues par le biais du bouche à oreille. A cet égard, la démarche de la vulgarisation fribourgeoise mérite d'être suivie.

Plusieurs agriculteurs qui offrent leurs services ont mentionné que cette activité, exercée en marge de leur propre exploitation, impose par moment un rythme de travail tout simplement démentiel! La gestion de cette activité semble poser de gros problèmes, ce qui se comprend aisément dès lors que les travaux de sa propre exploitation doivent également être effectués. A cela vient s'ajouter le fait que le client doit être satisfait, chose pas toujours aisée en période de travaux intensifs. Cela pousse naturellement ces agriculteurs doublement actifs à engager du personnel, ce qui les conduit à l'entreprise agricole.

Entreprises de travaux agricoles

A entendre certaines personnes directement impliquées, les entreprises de travaux agricoles ont un bel avenir devant elles. En effet, la spécialisation des exploitations ou, à l'inverse, les exigences de la production intégrée en matière de diversification rend la tâche des agriculteurs de plus en plus difficile. Faire face aux pointes de travail et disposer de l'équipement nécessaire à

tous les travaux agricoles relève de la gageure. Les entreprises de travaux agricoles offrent des services qualifiés propres à répondre aux besoins.

Le coût de ces prestations est souvent mis en évidence pour déconseiller le recours aux entreprises de travaux agricoles. Or, il faut savoir que les tarifs pratiqués sont souvent assez avantageux car les machines utilisées, bien que très onéreuses, travaillent de grandes surfaces de manière très efficace. Il s'agit donc de se garder de jugements hâtifs et étudier l'aspect des coûts de cas en cas.

A l'avenir ...

Collaborer, collaborer et encore collaborer, il n'y a pas d'autre solution. Cela permet de faire face à la situation difficile en matière de revenus agricoles. Différentes formes de collaboration existent, qui vont du simple achat d'une machine entre quelques agriculteurs à la coopérative d'achat et d'utilisation du matériel agricole (CAUMA), en passant par les cercles de machines.

Les banques de machines constituent une solution intermédiaire entre la collaboration inter-exploitation et les entreprises de travaux agricoles. Dans ce cas, une meilleure structuration est à souhaiter sur un plan général.

Les entreprises de travaux agricoles offrent l'avantage de prestations efficaces bien que payantes. Pour certains travaux spécifiques, faire appel à une entreprise de travaux agricoles vaut la peine. En tous les cas, le calcul mérite d'être fait.

La campagne s'informatise

En France, on savait déjà qu'une bonne partie de la communication passait par le très célèbre numéro 3615 du Minitel. Or celle-ci s'étend maintenant à l'agriculture avec la création d'une bourse d'échange qui assure les services de l'informatique à domicile: un numéro de code et le tour est joué. Une partie du menu est destinée au grand public par un accès libre alors que les agriculteurs-membres qui recherchent un entrepreneur pour effectuer quelques travaux peuvent ainsi consulter une liste d'adhérents. Il s'agit d'une bourse d'échanges qui met en rapport

des entreprises ayant du matériel disponible et celles qui en recherchent pour répondre à une demande de client. Le système permet aussi aux agriculteurs de faire des études prévisionnelles avant d'acheter un matériel et fait apparaître les rubriques: calcul d'échéances de remboursement d'emprunt, estimation de coût, etc. Une idée qui pourrait faire son chemin en Suisse: à quand les cercles d'échanges sur Videotex?

Paru dans «TOP Cultures- Motorisation - Nov. 94

Pompes à eau pour habitations

Complètement automatisées pour grands ensembles, maisons de vacances, etc. Commande directe à la fabrique, conseil gratuit.

Pompes

jusqu'à 80 atm rel. Pompes submersibles etc.

Abreuvoirs

Divers modèles pour bétail, moutons, chevaux. Demandez nos prospectus avec liste de prix.

Appareils de soudage

électriques, bobinage de cuivre, testés SEV. Fabrication suisse, dès Fr. 420.-. Appareils sans paliers et réglables électroniquement.

Installations de soudage au gaz de protection

Machines à 3 phases, 380 V, 30 à 230 Amp., y compris brûleur et soupape, Fr. 1590.-.

Installations de soudage autogène

Chariot de soudage, bouteilles d'acier, soupapes, tuyaux, brûleurs, électrodes, fers de brasage. Exigez nos prospectus avec liste de prix.

Compresseur à air

Installations automatisées avec 10 atm rel, avec chaudière, dès Fr. 585.-.

Accessoires et pièces détachées.

Pistolets à peinture, gonfleurs de pneus, outils à air comprimé.

Demandez liste de prix détaillée directement auprès du fabricant.

Conduites d'eau en matériel synthétique

de toutes tailles et puissances.

Tuyaux synthétiques et câbles électriques, etc.

Tuyaux d'eau

Tuyaux de drainage

Robinetterie

Robinet, soupapes, angles, etc.

Moteurs électriques

neufs et d'occasion.

Garantie de 3 ans, commutateurs, prises ainsi que tout accessoire dans chaque catégorie de prix. Comparez la qualité et le prix.

Câbles de moteurs

Qualité améliorée, mous et souples, toutes sortes de câbles pour salle humide TT etc.

Poulies

en bois, en fonte, pour courroies trapézoïdales et courroies plates.

Courroies d'entraînement

de chaque qualité telle que cuir, caoutchouc et nylon, avec serrure ou soudée sans fin. Courroies trapézoïdales.

Ventilateurs d'étable

Nouveau bobinage de moteurs électriques

Achat, vente troc, réparations.

ERAG, E. Rüst, 9212 Arnegg, tél. 071 85 91 12